

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ
Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, 50 cts.

AÑO I

San José, Costa Rica, lunes 15 de diciembre de 1902

NUMERO 76

AVISO El que suscribe ofrece al público sus servicios como pintor y entapizador.

Medardo Pacheco.

San José, Noviembre 31 de 1902.

Avenida Oeste, 100 varas Colegio de Señoritas.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferro-carril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902

SALV. GURDIAN

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.
El Mojón Dagoberto Quirós
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillón G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Idefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María Moisés Fallas.
S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobías Calvo
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Juan Cerdas.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraíso Francisco Redondo G.
Capellades Franc. Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Vinas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.
LIMÓN Francisco Carranza.

ALAJUELA Luz Cabezas.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfia Manuel Bonilla
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

VENDO mi casa de habitación, bastante cómoda, higiénica y central. Entenderse con Teodorico ó

JUAN VTE, M. J. ESTEL.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,

ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez

MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez

CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más *MÓDICOS*.

TALLER DE ENCUADENACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Lines, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

SASTRERIA

—DE—

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos.

LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^o Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

COLABORACION

PROSA EN VERSO

En el último número de "La Prensa Libre," hemos visto una composición en verso de don Roberto Brenes Mesén titulada "Respuesta á Hamlet".

Con la misma libertad con la que nuestro distinguido profesor ha criticado á algunos de los que aquí escriben, pero procurando huir de frases hirientes vamos á hacer una ligera crítica de la dicha composición.

Su fondo si lo tiene es completamente materialista y hasta otra cosa que termina en *eo* pero no nos ocuparemos de él. ¡Es tan viejo lo dicho por el señor Brenes! y, parodiando á Espronceda podemos decir:

Ahora que hasta un sastre es "esprit fort"
No hay ya opinión que nos inspire horror

La publicación del señor Brenes es sencillamente una de tantas muestras del contagio social: suicídese uno y ya tendremos enseguida tres ó cuatro casos más de suicidio. Haya un desalfo y ya tendremos una serie de duelos,

"Pues siempre anhela en tal trance
Tener un lance de honor
Quien tiene un honor... de lance"

Sencillamente vamos á llamar la atención sobre la falta absoluta de poesía en los citados versos del señor Brenes. Recórrase la composición desde la primera hasta la última línea y no se encontrará una sola flor en cuya contemplación nuestras facultades estéticas puedan recrearse. Ni siquiera la musa satánica de Baudelaire ó de Carducci ha hecho soplar sobre esa composición el simoun candente de sus blastemias. Y es que el materialismo es infecundo para la producción de la belleza, como sería más tarde, si sus doctrinas llegaran á dominar en el mundo, completamente estéril en obras de caridad y de amor.

El autor no se muestra totalmente desposeído del sentido religioso pues ruega á Ofelia que rece por él. Pero léanse de corrido los siguientes versos y pregúntese como en ciertos dibujos alemanes ¿dónde está la poesía?

¡Oh dulce Ofelia, en tus plegarias ruega por los que amamos esta noble vida; por los que no pedimos ninguna recompensa que no proceda de nosotros mismos; por todos los blasfemos; por los hombres que sólo en su conciencia aceptan Juez que los condene ó salve. Por los que cumplen su destino, fijos los ojos en la dicha de los hombres que se realiza en

nuestro propio mundo. En tu oración, Ofelia, medita si son estos mis pecados.

Leyendo estas "prosas" no podemos menos de traer á la memoria una de las críticas hechas por el señor Brenes y exclamar con tritos

El huracán redoblando
Sus bélicos atambores
Las carreras de bisontes
Atravesando la selva.
¿Qué se hicieron?

Apartemos todo sentimiento de simpatía ó antipatía con las ideas: pongamos que lo allí está escrito sean pensamientos de Fray Luis de Granada; pero siempre resulta que están escritos en prosa.

En prosa está el Quijote y sin embargo recordamos la humorada de Hermosilla (si mal no recordamos) que dividió en versos los primeros párrafos de la inmortal novela sin alterar siquiera el orden de las palabras.

En un lugar de la Mancha
De cuyo nombre no quiero
Acordarme, no ha mucho tiempo
Que vivía
Un hidalgo

De los de lanza en astillero
Adarga antigua, rocín
Flaco y galgo corredor.

Siguiendo el sistema empleado por el escritor no es difícil redactar en verso hasta las notas oficiales.

Por ejemplo, se suscita la cuestión Puntarenas-Tivives. Los puntarenenses dicen al Gobierno:

"To be or not to be, that is the question"

Y el Gobierno publica la siguiente

Respuesta á Hamlet

Comisión Permanente del Congreso
El Supremo Gobierno
En su constante afán por el progreso
Quisiera ver muy pronto terminada
La hermosa férrea vía
Puerta de escape abierta
Al monopolio inglés que nos oprime
Y que en cercano día
Ha de llevar á aquella región yerta
Que el Pacífico mar baña amoroso
Una voz de esperanza que redima
Una oleada de sangre
Que levante su esfuerzo vigoroso
Más que haer cuando el público tesoro
Examine se encuentra
Y no podrá cumplir sus compromisos?
No queda otro remedio
Que suspender la redentora obra
Y dar á Lynn cincuenta mil pesillos
Con tal de que nos deje sin zozobra
En tu oración Ofelia
Medita si son estos mis pecados

También se puede aplicar á lo judicial: véase un ejemplo

A las doce del día veinticuatro
Del mes de Enero próximo
En la puerta de la entrada del Palacio
De Justicia y en pública subasta
Se venderá al mejor postor, sin base
La finca inscrita en el Registro Público
Sección de Propiedad, tomo segundo
Página setecientos treinta y cuatro
Número mil y dos, asiento cinco
Que consiste en potrero
De 4 hectáreas treinta y ocho áreas
Y treinta y seis decímetros cuadrados
Y una casa habitable allí ubicada
Lindante por el Norte con terrenos
De Sejsmundo Araya; al Sur con casa
De Policarpo Brenes....
Etcétera: se vende
En virtud de demanda ejecutiva
Que don Martín Corrales
Sigue contra Nicéforo Badilla:—
Y si quieres Ofelia

Hacer propuesta ocurre
Que se te admitirá siendo arreglada.

Perdonemos el señor Brenes esta "pequeña broma": no queremos de ninguna manera rebajar sus méritos como escritor. Méritos que por otra parte en repetidas ocasiones hemos ensalzado. Sencillamente hemos querido poner en evidencia que aun los mejores ingenios se muestran infecundos y pobres cuando se dejan dominar por las ideas materialistas. ¡Qué diferencia por ejemplo entre los versos que nos han servido de tema y aquellos con que Heredia termina su oda al Niágara, los cuales transcribimos para hacerlos más populares pues sin saberse por qué los suprimió Mantilla en su libro 3^o de lectura obra en la cual la presente generación aprendió la oda del poeta cubano.

Omnipotente Dios, en otros climas
Vi monstruos exécrables,
Blasfemadotu nombre sacrosanto,
Sembrar error y fanatismo impío
Los campos inundar de sangre y llanto
De hermanos atizar la infanda guerra
Y desolar frenéticos la tierra!
Vilos y el pecho se inflamó á su vista
En grave indignación: por otra parte
Vi mentidos filósofos que osaban
Escrutat tus misterios ultrajarte
Y de impiedad al lamentable abismo
A los míseros pueblos arrastraban
Por eso te buscé mi débil mente
En la sublime soledad ahora
Entera se abre, á tí, tu mano siente
En esa inmensidad que me circunda
Y tu profunda voz hiere mi seno
De ese raudal en el eterno trueno

Asombroso torrente
¡Cómo tu vista el ánimo enagena
Y de terror y admiración le llena.

Abrió El Señor su mano omnipotente
Cubrió tu faz de nubes apiñadas
Dió su voz á tus alas desbordadas
V ornó con su arco tu terrible frente:
Ciego, profundo, infatigable corres
Como el torrente oscuro de los siglos
En la sublime eternidad: al hombre
Huyen así las ilusiones gratas
Los florecientes días
Y despierta al dolor ¡ay! agostada
Siento mi juventud, mi faz marchita
Y la profunda pena que me agita
Ruga mi frente de dolor nublada

Niágara poderoso
Adiós Adiós! dentro de pocos años
Ya devorado habrá la tumba fría
A tu débil cantor: duren mis versos
Cual tugloria inmortal: pueda piadoso
Viéndote algún viajero
Dar un suspiro á la memoria mía
Y al abismarse el sol en occidente
Feliz yo vuele do el Señor mellama
Y al escuchar los ecos de mi fama
Alce en las nubes la radiosa frente.

Primera comunión

Damos los siguientes detalles sobre la hermosa fiesta que se verificó ayer en la capilla del Sagrario.

Setenta y ocho niñas y sesenta y cinco niños recibieron el pan eucarístico después de haber sido larga y cuidadosamente preparados en clases doctrinales que se les vieron dando desde hace cuatro meses sin interrupción en la expresada capilla.

Generosamente y con celo verdaderamente apostólico han tomado á su cargo la preparación doctrinal de dichas niñas las señoras doña Paulina Gutiérrez de Borbón, doña Julia Lang de Escalante, doña Elena Castro de Orozo y doña Boni de Urreitzie.

ta, y las señoritas Barbarita Hogan, Fidelia Gutiérrez, Melchora Arias, Julia Herrera Clara Daum, Nelly Herrera y Sofía Solís. Consignamos gustosos estos nombres en señal de aplauso para el generoso esfuerzo y perseverante labor de tan abnegadas damas.

El Presbítero Canónico don Vicente Salazar presidió tanto los ejercicios preparatorios como el acto solemne de la primera comunión y en este trabajo colaboró con su acostumbrado celo apostólico, el Misionero don José Krautwig.

A las siete de la mañana el pan de los ángeles fué distribuido á aquellos niños radiosos de felicidad; y pudo decirse con más verdad que nunca:

Dios habita en las almas puras.
Solemnizaron la misa de comunión, cantando durante ella sentidos himnos; las señoritas Lastenia Carranza, Clara Daum, Rosa E. cheverría y Amelia Marichal acompañadas en el Armónium por don Elías Alvarado.

La mayor parte de las madres de los comulgantes subieron con ellos á la sagrada mesa: entre ellas figuraban señoras de la más escogida sociedad josefina, descollando tanto por su alcurnia como por la actual posición política de su esposo la señora de González Viquez. Mientras por un lado los elementos hostiles á la idea religiosa se complacen en zapar rabiosamente sus fundamentos llegando hasta negar á Dios, plácenos tomar nota de una manifestación social tan elocuente como meritoria.

A las doce y media, los niños hicieron renovación de las promesas hechas en el bautismo. Fué verdaderamente conmovedor oír un coro de ciento cuarenta y tres voces infantiles cantando con perfecta afinación y con acento dulcísimo la conocida melodía

El Dios de amor mi dicha y mi tesoro
Habita en mí, Jesús habita en mí

Luego las niñas de dos en dos fueron acercándose al altar, y la mano puesta sobre los santos evangelios, renunciaron á Satanás, á sus pompas y á sus obras, y prometieron seguir fielmente las enseñanzas de Cristo.

Los presbíteros Salazar y Krautwig dirigieron á los dichosos niños sentidas frases de congratulación y muy provechosos consejos.

Por último se distribuyeron entre ellos cuadros conmemorativos, estampas y medallas en recuerdo de tan santa festividad.

Indudablemente para estos dichosos niños será un día inolvidable el 14 de diciembre de 1902:

Para concluir se confirió una extraordinaria distinción. La niña Rosario Sánchez, hija de nuestro inolvidable amigo don José María Sánchez se mostró digna de tal padre por ser la única que durante los cinco años que lleva de establecida la escuela de doctrina cristiana en el Sagrario, ha coronado los estudios superiores de catecismo, y con este motivo fué condecorada con una medalla de plata y recibió varios regalos como una artística pila de agua bendita, una imagen pintada en porcelana y una imitación de Cristo entre las mudas felicitaciones de la concurrencia

Nosotros abrumados de trabajo, no hemos podido, como lo deseáramos, escribir unas sentidas líneas que perpetuaran las emociones de tan dichoso día y tenemos q' contentarnos con esta pálida reseña y con enviar á las afortunadas niñas y á sus entusiastas catequistas nuestra más cumplida enhorabuena.

De San Joaquin

Muy avanzadas están las negociaciones para llevar á cabo la obra de proveer de agua potable este distrito. El activo señor cura presbítero don Rafael Camacho, ha hecho negocio personal, éste que de tan vital importancia es para el vecindario. El Gobierno ha ofrecido cinco mil colonos para la obra y el progresista vecindario ha suscrito otros cinco mil. Solo falta que la Municipalidad de Barba convenga en cedernos el agua necesaria. El Gobierno le ofrece en cambio, hacer de su cuenta todos los trabajos necesarios para la instalación de la cañería de Barba. Nos parece que el arreglo es muy ventajoso para los barbeños y creemos que lo aceptarán.

Para la construcción de la sacristía de la iglesia, habrá un turno el domingo 28 del mes en curso, que esperamos esté muy animado, dada la proverbial generosidad de los vecinos.

EL CORRESPONSAL

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Sobre Venezuela.—Últimas noticias

1 Toda la costa de Venezuela está bloqueada desde el 11. La flota inglesa vigilará la parte situada entre la boca del Orinoco y La Guayra: La parte comprendida entre la Guayra y Colombia queda á cargo de los navíos alemanes.

2 El destroy "Quail" apresará los navíos venezolanos situados en la boca del Orinoco. Los oficiales del "Bolívar" fueron desembarcados en Puerto España y los demás tripulantes en Guiría (costa de Venezuela)

3 La noticia de la captura de la flota venezolana motivó una manifestación patriótica en Caracas. La muchedumbre marchaba por las calles llevando banderas y cantando himnos nacionales y en varios puntos se pronunciaron discursos incendiarios. Desde los balcones del Palacio Presidencial Castro arengó á los manifestantes. Luego estos se encaminaron á la Legación de Alemania gritando mueran los alemanes: y rompieron los cristales de las ventanas.

La señora del encargado de negocios von Pilgrim Valtazzi estaba allí enferma. La casa del Cónsul alemán von Koehler fué también apedreada sin

que la policía hiciera ningún esfuerzo para impedirlo.

4 A las tres de la mañana el Gobierno dió orden de arrestar á todos los británicos y alemanes residentes en la ciudad: una hora después 205 personas distinguidas (solo extranjeros prominentes había en Caracas, según el cable) se encontraban detenidas en el Cuartel de Policía. Todos los ingleses fueron arrestados excepto Mr. Albert Cherry, gerente del Ferrocarril Central y Mr. Wallace, gerente de la compañía telefónica. Entre los prisioneros más notables están el cónsul alemán y el canciller de la legación imperial.

5 El Ministro de los Estados Unidos después de una larga conferencia con Castro logró la libertad del Doctor Kohlf, médico de la señora von Pilgrim Valtazzi y la del Cónsul alemán Valentín Blohm.

6 El Gobierno ha embargado el ferrocarril alemán de Caracas á La Guayra y el ferrocarril alemán de Caracas á Valencia.

7 En el pueblo reina gran excitación. Los pabellones ingleses y alemanes han sido públicamente quemados.

8 Inglaterra tiene listos para zarpar á Venezuela todos los navíos de reserva de primera clase.

9 La prensa Argentina critica unánimemente la acción militar anglo-alemana, afirmando que es un atentado contra la soberanía de las repúblicas americanas, y que la reclamación de Alemania por deudas públicas es sin ejemplo en la historia de este continente y establece un precedente pésimo para la integridad de nuestras repúblicas.

10 Los buques de guerra venezolanos se rindieron sin disparar un tiro y fueron enseguida echados á pique.

11 Los cónsules inglés y alemán han sido embarcados á bordo del "Retribution" y del "Vineta". Ha empesado el desembarco de marineros. El Gobierno está resuelto á rechazar la invasión. Todos los bancos y casas de comercio están cerrados, y se teme que la ciudad será bombardeada.

12 El ultimátum anglo-alemán fue entregado en domingo y en la casa particular del Ministro de Relaciones Exteriores.

13 La siguiente proclama ha sido expedida por Castro:

"Los pies del insolente extranjero han profanado el suelo sagrado de Venezuela. Se ha cometido un acto extraordinario sin precedentes en la historia de las naciones civilizadas; un atentado contra los principios más elementales del dere-

cho de gentes. Tal es el q' acaba de verificarse en el fondo de La Guayra. Las escuadras alemana é inglesa sorprendieron y apresaron simultanea y conjuntamente tres navíos indefensos de nuestra armada que estaban en el dique de construcción para remontarse. La lucha es desigual porque el ultraje lo han inferido á nuestro país dos de las naciones más poderosas del mundo. Pero la justicia está de nuestra parte y el mismo que inspiró á Bolívar y á los héroes que le acompañaron en su gran obra de legarnos á costa de enormes sacrificios la libertad y la independencia estará con nosotros en el momento decisivo.

14 Castro ha pedido auxilio á todos los Estados de la República y todos están en la mejor disposición de enviarlos. Activamente se trabaja en preparativos bélicos. En la Guayra hay 928 voluntarios bien armados y muchos otros que piden armas.

15 Los prisioneros ingleses y alemanes han sido puestos en libertad.

16 Llegó á la Guayra el Ministro de la Guerra General Herrera á la cabeza de dos mil hombres: se espera un refuerzo de 800 hombres más al mando de un hermano del Presidente Castro.

17 En tren expreso llegó á La Guayra la respuesta de Venezuela á las demandas Alemana é Inglesa: se supone que la recibieron los respectivos cónsules antes de embaacarse.

GACETILLAS

Por delito de imprenta en perjuicio del arquitecto Francisco Tenca fué condenado á corto arresto un honrado artesano. La liga de obreros fué en correcta formación á llevarlo á la cárcel y muchos de sus miembros han publicado un manifiesto haciendo suyas las frases injuriosas de su compañero contra el señor Tenca.

El hecho es actualmente muy comentado entre nosotros.

En Cartago se verificaron ayer los actos de clausura de curso del Colegio que dirigen las estimables hermanas Belemitas. Parece que el público se muestra muy satisfecho de los esfuerzos hechos y del éxito alcanzado por dichas religiosas.

A diez céntimos la entrada, y en el almacén de muebles de don Juan Rafael Mata, se rifa actualmente una preciosa muñeca con su camita á beneficio de los pobres. Es un lindo y riquísimo regalo de noche buena.

Felicitemos cordialmente á don Enrique Echandi por el retrato de don Francisco M.

Iglesias hecho por él que actualmente se exhibe en las ventanas del Siglo Nuevo. A juicio de inteligentes el pintor ha sabido sacar todo el partido posible de los juegos de luz y tratar con esquisito cuidado los detalles.

Pluma y Lápiz. El número 106 de esta preciosa publicación correspondiente al mes de noviembre último ha llegado á nuestra mesa de Redacción. Agradecemos á los señores Iglesias hermanos el envío.

Teatro. La sociedad lírico dramática nacional estrenó anoche "El chaleco blanco." El domingo próximo dará "Marina" pieza cuyo solo anuncio ha despertado gran curiosidad en el público, pues siendo de algún aliento pondrá en evidencia los rápidos progresos alcanzados por la novel compañía. Harán los primeros papeles de dicha pieza los señores Vidal Arias y María Gutiérrez que recientemente han ingresado en la compañía.

Exámenes. Actualmente están verificándose los de El Liceo de Costa Rica. Es innegable que desde que ese establecimiento está dirigido por el señor Salinas, estos actos de prueba han adquirido mayor seriedad que antes; y á personas imparciales hemos oído hacer altos elogios de la exelencia de los métodos empleados por los actuales profesores del Liceo. No hay duda que la disciplina general del establecimiento ha ganado y esta es una prenda de seriedad en los estudios que no debemos dejar de alabar.

Vino de naranja. De "La Gaceta" de 5 de marzo de 1880, reproducimos por si alguno de nuestros lectores quiere ensayarla la siguiente receta para fabricar dicho vino.

Se hace un jarabe con 40 libras de azúcar y 12 cuartillos de agua. Se cuecen además 40 libras de cortezas blancas y esponjas de naranja con 12 cuartillos de agua; por último se exprime la cantidad suficiente de frutas para obtener 12 cuartillos de zumo. Hecha cada una de esas cosas se une toda la mezcla y agitándola en vasija de vidrio ó de madera se deja seis semanas en fermentación á la temperatura de 14° quedando el tapón algo flojo para que salga la espuma, y concluida la fermentación se tapa por 3 meses al cabo de los cuales se embotella.

De San Francisco de Cartago

Señor Director de

"LA JUSTICIA SOCIAL"

Por si merecen inserción en la

columnas de su estimable diario, le envío los siguientes notas del barrio de San Francisco de Cartago.

La construcción del camastro sobre el río Agua Caliente en el distrito del Hervidero, es otra que honra á la Junta Itineraria, que no deja dormir las cosas de su incumbencia y de suma importancia para el público; con tal actividad contribuirá poderosamente á que se levante nuestro querido terruño, se nivelen con los pueblos que más progresan.

En estos días ha sido propuesto unánimemente por el vecindario, para mayordomo de la iglesia de esta localidad, el señor don Alejandro Villavicencio; no dudamos que la proposición será bien acogida por la autoridad competente para los efectos consiguientes, dadas las conocidas aptitudes que posee el señor Villavicencio para el desempeño de tan delicado cargo. El patriotismo del señor Villavicencio y el deseo que debe sentir en su corazón porque nuestro barrio camine por el honroso sendero del progreso, lo harán aceptar la mayordomía mencionada, con cuya aceptación conquistará un grado más de la simpatía de que es acreedor en esta pueblo.

Aprovecho esta ocasión para hacer ver la apremiante necesidad de que en nuestra ermita se celebre misa, si es posible á las 5 de

la mañana, todos los domingos y días de fiesta religiosa. No se oculta á nadie el bien tan grande que recibirá este católico barrio si se estableciera tal costumbres y ya veríamos en misa á muchas personas que por no ir hasta la ciudad, se privan de asistir á ese acto religioso.

Para llevar á cabo la idea expuesta cuanta el vecindario con el celo que por el bien espiritual caracteriza al señor Cura de la Parroquia y con la inteligencia del nuevo mayordomo. No dudamos que también los Reverendos Padres Cupochinos y el Presbítero don Apolonio Gutiérrez prestarán su valioso concurso sobre el particular, dada su reconocida abnegación en materia religiosa. ¡Ojalá que no se desoiga nuestra petición: los vecinos sabrán agradecer el gran favor que se les busca!

CORRESPONSAL

nov. 25 1902.

ATILA LEON DE RODRIGUEZ

Ofrece dar lecciones de piano y canto, á domicilio y en su casa de habitación, á los precios siguientes:

—CLASES DE PIANO—

A domicilio..... Ct. 1.00 por hora
En su casa de habitación... 0.75 "

—CLASES DE CANTO—

A domicilio..... Ct. 1.00 por hora
En su casa de habitación... 0.75 "

Señas: Calle 22 Sur, esquina opuesta al Colegio de Señoritas.

EN SANTA MARIA

Potrero con abundantes aguas á Ct. 0.75 cts. para ganado y á Ct. 1.00 para bestias, entenderse con ARTURO SOLANO

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigir se **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, n° 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, nov. 30 de 1902.

E. CONDE ROMERO

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170. SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” que destruye la caspa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan en pocos días.—“El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“El Balsamo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“El Blanco de Perla”, que helmosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”.—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

EMILIO ARTAVIA

La buena fama es ya conocida en toda la República. **ESTA CASA** cuenta con 33 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

FOLLETTIN de LA JUSTICIA SOCIAL

¡A LOURDES!

(Continuación)

girise en las aguas saludables de las piscinas! ¡Ah! más felices que el paralítico del Evangelio, que no tenía ni siquiera una mano amiga que le sumeriera en la piscina en el momento oportuno, nuestros queridos enfermos no se hallarán así abandonados; sino que estaréis á su lado, los ayudaréis, los serviréis, los animaréis, los amaréis como se ama á un hermano desgraciado. ¡Todos esos que sufren son los amigos de Jesucristo! han emprendido un largo y penoso viaje; muchos han querido partir, á pesar de hallarse moribundos... ¡Ah! sed dignos de su fe, id á ellos con

el corazón en la mano, y no os digo más; vuestro corazón os inspirará.”

Todos los servicios fueron organizados durante el día, y la mañana del 21 nos encaminábamos mi compañero y yo para recibir el **tren blanco**.

Para conducir los enfermos y demás peregrinos, hay diez y á veces doce trenes. Cada uno tiene como señal distintiva una línea de diferente color... De ahí el nombre dado á ese tren. El **tren blanco** lleva los enfermos más graves, los que reclaman más particulares cuidados.

Esperando á que llegara, expliqué la maniobra á mi ayudante; le enseñé cómo se levanta y depone á un enfermo, sin que experimente la menor sacudida, bastando para ello que se opere con exactitud, suavidad y precisión.

Al poco rato una columna de humo se elevaba al aire, un estridente silbido juró nuestros oídos; el **tren blanco** en-

traba en agujas, todas las cabezas que daron al momento descubiertas. Nos precipitamos á las portezuelas... ¡Qué silencio en aquellos vagones! ¡qué inmovilidad!... Poco á poco se van agitando algunas formas activas y graciosas... Son las Hijitas de la Asunción que acompañan y cuidan á los enfermos durante el camino... Son las damas de la Hospitalidad que han compartido sus fatigas... En cada departamento, se levantan y nos indican el modo más seguro para tomar á los enfermos.

¡A esas Hijitas de la Asunción les volveremos á ver, como un bellissimo enjambre de ángeles graciosos desvelándose en el campo del sufrimiento!

Sus manos son ágiles para la caridad, prontas al heroísmo; su graciosa y encantadora sonrisa derrama sobre ese mísero drama un no sé qué de luz celeste, y de ambiente festivo...